



**EL PRESIDENTE
NAYIB BUKELE
DESTACA QUE
EL SALVADOR
CUMPLE
1.000 DÍAS SIN
HOMICIDIOS
PÁG A 8**



@eldiabolivia

Domingo 31 de agosto 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.441 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

CON MIRAS A LA SEGUNDA VUELTA

FRICCIONES INTERNAS DESATAN CRÍTICAS AL BINOMIO PAZ - LARA

El excapitán amenazó a Rodrigo Paz con quitarle el apoyo por vínculos con Samuel Doria Medina y Marcelo Claure. Un integrante de la Alianza Libre ve que la dupla es una “bomba de tiempo”. “Ni entre ellos se entienden”, agregó un diputado electo de Alianza Popular. Consideran que el binomio puede ser un riesgo para la estabilidad del país. **PÁG A 4**

TRADICIÓN. Con un festival de horneados abren hoy en Las Cabañas las actividades por el mes de Santa Cruz.



FOTO: REGIS MONTERO

PÁG A 5

CAMACHO DEJA QUE LOS CRUCEÑOS ELIJAN A QUIEN APOYARÁN EN EL BALOTAJE



PÁG A 6

PREDOMINAN ROBOS Y ABIGEATO ENTRE DELITOS MÁS RECURRENTES

EDITORIAL

MILAGRO ESTADÍSTICO

En Bolivia, la lucha contra la pobreza parece haberse convertido en un ejercicio de magia contable más que en un esfuerzo real por transformar la vida de millones de ciudadanos. Según el gobierno, la pobreza se redujo en más de un 25 % en los últimos trece años. Si uno se limitara a escuchar los discursos oficiales, debería creer que el país logró un milagro digno de estudio en las universidades más prestigiosas del mundo. Sin embargo, basta con revisar los datos del reciente Censo 2024 para comprobar que este supuesto "milagro" no es más que un artificio estadístico.

El censo revela que apenas tres de cada diez bolivianos viven sin carencias, mientras que el 70 % restante sigue enfrentando distintos niveles de precariedad. Entre ellos, un 40% se encuentra en el umbral de la pobreza, un 26 % en pobreza moderada y un 3,6 % en la indigencia. Estos números desnudan la realidad: la mayoría de los bolivianos no tiene aseguradas condiciones básicas de bienestar, pese al relato oficial de progreso.

Lo que ocurre en Bolivia no es nuevo. Gobiernos de corte populista, en diferentes latitudes, han utilizado indicadores monetarios de corto plazo para maquillar la verdadera situación social. Se toma como parámetro el ingreso por persona o el consumo familiar, y si estos superan una línea mínima de referencia, mágicamente se considera que un hogar ya no es pobre. La trampa es evidente: en un país con más del 80% de informalidad laboral, donde millones de

La pobreza no se supera con discursos ni con estadísticas amañadas: se supera con oportunidades, instituciones sólidas y un modelo de desarrollo que premie el esfuerzo y libere el potencial de la gente.

personas sobreviven con ingresos inestables y sin seguridad social, reducir la pobreza a un cálculo de bolsillo es desconocer la complejidad del problema.

El contraste con otras naciones es ilustrativo. Chile, India e Indonesia

lograron reducciones drásticas de pobreza gracias a políticas serias: apertura económica, atracción de inversión, estabilidad institucional y programas sociales focalizados en los más necesitados. Allí, la gente salió de la pobreza porque accedió a mejores empleos, educación y servicios básicos de calidad. En Bolivia, en cambio, el discurso triunfalista choca con la evidencia de un país donde solo el 30 % de la población tiene satisfechas sus necesidades básicas.

El llamado "milagro estadístico" boliviano no es un caso aislado. Venezuela también presentó durante años cifras maquilladas mientras su población caía en la miseria más profunda. El socialismo del siglo XXI convirtió la manipulación de estadísticas en un instrumento político: si los números no se ajustan a la narrativa, se ajustan los números. El problema es que la realidad siempre termina imponiéndose, y con ella la decepción de los ciudadanos.

En lugar de inflar datos, Bolivia necesita un debate honesto sobre pobreza multidimensional, empleo formal, productividad y calidad educativa. Sin esos elementos, ningún porcentaje de reducción de pobreza será sostenible ni real. Porque la pobreza no se supera con discursos ni con estadísticas amañadas: se supera con oportunidades, instituciones sólidas y un modelo de desarrollo que premie el esfuerzo y libere el potencial de la gente.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



RUSIA. Rodion Shchedrin, célebre compositor ruso y autor de ballets como *Anna Karenina* y *Carmen Suite*, falleció el viernes 29 de agosto a los 92 años, según confirmó el Teatro Bolshói de Moscú. Viudo de la legendaria bailarina Maya Plisetskaya, Shchedrin deja un legado de más de 80 obras, considerado una pérdida irreparable para la cultura musical mundial.

BAJO EL PENOCO

Las mentiras de siempre

Han pasado 80 años desde que George Orwell publicó "Rebelión en la granja" y, sin embargo, el libro parece escrito ayer. La fábula de los animales que derrocan al señor Jones para caer bajo el yugo de los cerdos sigue siendo un retrato nítido de nuestras sociedades: el poder que promete libertad termina reproduciendo las mismas cadenas. En Bolivia, la vigencia de Orwell es dolorosamente evidente. Somos esa granja donde el pueblo cree una y otra vez en discursos de igualdad, justicia y progreso, pero despierta bajo los mismos mecanismos de sometimiento. Los líderes cambian de rostro, pero repiten las fórmulas del colectivismo demagógico, el clientelismo y la manipulación del lenguaje. La célebre frase "todos los animales son iguales, pero algunos son más iguales que otros" se ha convertido en la máxima de nuestra política cotidiana. Lo más grave es que el engaño persiste porque aceptamos escucharlo. Como en la granja, el miedo, la esperanza y la ignorancia conviven para sostener a quienes se benefician del poder. Por eso, ochenta años después, Rebelión en la granja no es sólo literatura: es el espejo que los bolivianos seguimos evitando mirar.

DESTAQUE



Libre

Tras 975 días de encarcelamiento en Chonchocoro, Luis Fernando Camacho recuperó su libertad este viernes y aseguró que "jamás negoció con el MAS". El gobernador cruceño afirmó que sale "por la puerta grande", ratificó su compromiso con Santa Cruz y anunció que retomará de inmediato sus funciones, prometiendo salvar su gestión de la "mala administración" reciente.

BOLÍTICA

LA ESCASEZ DE DIÉSEL se ha convertido en un problema estructural que golpea de lleno a la economía boliviana. No se trata solo de largas filas en surtidores, sino de un freno real al aparato productivo: el agro, la minería, el transporte y la industria ya sufren pérdidas millonarias.

LA FALTA DE PLANIFICACIÓN en la importación y distribución de combustibles evidencia la vulnerabilidad de un país que depende del diésel para mover alimentos, insumos y exportaciones. La caída del sector lechero y las pérdidas de Cochabamba reflejan un daño que trasciende lo coyuntural y que, de prolongarse, puede derivar en desempleo masivo, escasez de productos y alza de precios.

YPFB ADMITE dificultades por falta de divisas, pero mientras tanto miles de productores e industrias enfrentan la amenaza de paralizarse. El Estado debe garantizar el abastecimiento interno, porque sin combustible no hay competitividad ni estabilidad económica posible.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



EL SATÉLITE DE LA LUNA



POR

Francesco Zaratti
FÍSICO Y ANALISTA

La parábola del mal Cosechador

El Cosechador salió a cosechar un gran campo que había heredado sin haberlo sembrado ni cuidado.

El campo produjo durante veinte años productos de todo tipo, que su leal "modelador", el Cajero, vendió a las aldeas vecinas a precios excepcionales, gracias a los buenos vínculos que el anterior dueño mantuvo con aquellos y a las necesidades económicas de los vecinos.

Con esos cuantiosos ingresos, el Cosechador y su Cajero llenaron sus bóvedas de denarios, construyeron silos y mausoleos, compraron elefantes azules, repararon monedas a familiares y amigos y mantuvieron la aldea feliz y contenta durante muchos años.

Sin embargo, cuando la bonanza empezó a flaquear, aparecieron los problemas. De tanto cosechar a lo bestia, el terreno producía cada año menos, a tal punto que la aldea dejó de exportar, poniendo incluso en riesgo el abastecimiento interno de aceites y vino.

Algunos agricultores expertos (llamados despectivamente "opinadores") alertaron oportunamente sobre las consecuencias de no abonar la tierra, sugiriendo buscar y adecuar nuevos terrenos productivos, pero no se los tomó en serio porque las cosechas seguían siendo abundantes y los aduladores hacían creer al Cosechador que había "mares" de productos para una siega sin fin.

Hasta que un día, mientras la crisis avanzaba, los aldeanos se alzaron con horcas, rastrillos y "pitas" contra el Cosechador por haber defraudado a su pueblo y ser incapaz de remontar los problemas que había causado. El Cosechador optó por huir a otra aldea "pueblerina", amenazando con volver a adueñarse de los campos abandonados.

El Cajero, a su vez, aprovechando la huida del Cosechador, se adueñó de los campos, en nombre y por mandato de su jefe, y se posesionó como nuevo administrador, sin medir el estado calamitoso de los terrenos y las cada vez más reducidas cosechas.

Fiel a su ideología, el Cajero salió a sembrar con sus propios familiares y amigos. Sin embargo, la semilla era poca y de mala calidad: una parte cayó en un pozo seco, otra en un terreno pedregoso, otra en un bosque cuyos habitantes no permitieron talar árboles centenarios en pro de una siembra dudosa. Una pequeña parte cayó en terrenos vírgenes, alejados pero prometedores; sin embargo, los plantines necesitaban tiempo, esfuerzo y dedicación para que un día diesen fruto. Y tiempo era lo que menos tenía el Cajero, urgido de mostrar resultados a sus aldeanos: su administración tenía una fecha de vencimiento inexorable.

Para abastecer de aceites y vino, escasos como nunca, el Cajero endeudó su aldea hasta el cuello, lo que no impidió que sus familiares se volvieran prodigiosamente ricos.

Ahora que la aldea está eligiendo un administrador de otro clan, más avezado en la siembra que en la siega, el eterno Cajero, sin una pizca de arrepentimiento o autocritica por el desastre que deja, anuncia a los cuatro vientos que aquella escasa, tardía y dudosa siembra dará grandes cosechas en un futuro lejano.

¿Qué hará el nuevo administrador? ¿Se tragará el cuento del Cajero?

Las deudas son ingentes y las arcas están vacías, la tierra es cada vez más árida y los trabajadores y capataces han sido contratados no siempre por méritos propios. Ha habido robos y saqueos. Sin contar que el Cosechador sigue reclamando, por las buenas o por las malas, su derecho sobre la aldea, mientras sigue prófugo de la justicia por múltiples delitos que se le imputan.

Para empezar, el nuevo administrador deberá asumir que queda poco por cosechar: su tarea será la del Sembrador que remueve la tierra, siembra semilla buena y, gracias a su esfuerzo, la fecundidad de la tierra y las lluvias y el sol -dones "de arriba"- confía en que volverá a tener nuevas, y ojalá renovables, cosechas.

<https://fzaratti.blog>

RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

Humberto Vacaflor Ganam

La estafa indígena

El último censo está entregando los resultados con cuentagotas y acaba de informar que los ciudadanos que se identifican con pueblos indígenas, originarios, campesinos, son cada vez menos.

Lo que revela que el español Pablo Iglesias, que trajo en 2009 la idea de que el país deje de llamarse república y adopte el nombre de "Estado plurinacional", porque en el territorio existen 36 naciones, estaba equivocado.

Cuando se dio ese cambio de nombre, los bolivianos llevaban 180 años empeñados en crear la nación boliviana, un proyecto fortalecido por las guerras con los vecinos y las guerras internas.

Los soldados que volvieron de las guerras con Chile, Brasil y Paraguay trajeron el mensaje de que Bolivia existe y que vale la pena morir por ella.

Después de esas guerras el país se fue achicando pero lo que creció fue el empeño de crear la nación, como lo habían demostrado los combatientes de toda la geografía.

Y entonces, en 2009, llegaron unos españoles dispuestos a regalarle al MAS un proyecto de gobierno complementario a la idea de Evo Morales de hacer de Bolivia el Afganistán de Sudamérica.

Quizá le dijeron que el dominio del narcotráfico no era una propuesta digna, aunque fuera una revolución que proponía renegar de la economía legal y optar por la ilegal.

Fue cuando el "primer presidente indígena" de Bolivia, y su vice, que se había disfrazado de indígena para asaltar remesas de universidades, se casaron con la idea de Iglesias.

Y aprobaron una nueva CPE en que se hacía el cambio de nombre del país y se revelaba que en Bolivia hay 36 (tres docenas) de naciones originarias que habían sido humilladas por la república.

El texto de la CPE masista fue aprobado a las patadas y el sello final fue impreso en un cuartel militar de Oruro, porque los ciudadanos estaban en contra.

Quince años después se viene a descubrir que, puestos a elegir, los ciudadanos, 62%, prefieren pertenecer a la nación boliviana, a pesar de tener muchos de ellos ancestros indígenas.

Esta es la prueba de que el gobierno del MAS usó aquello de Estado plurinacional, y la existencia de 36 naciones, como un pretexto al que no prestó ninguna atención.

En cerca de veinte años no se supo nada de esas tres docenas de naciones, excepto que eran aludidas en documentos para la exportación.

Y el hecho de que cada vez menos ciudadanos declaren ante el censo que provienen de pueblos originarios es también una condena a la gestión del que se hizo llamar "primer presidente indígena", cuando en realidad actuó como cocallero asociado a los narcos.

Siglo21bolivia.com

TRIBUNA



POR

William Herrera Áñez*

Corrupción e impunidad

Los gobiernos del MAS (Evo Morales y Luis Arce) promovieron, protegieron e institucionalizaron la corrupción (al más alto nivel), y la impunidad. El nuevo gobierno tiene que luchar contra la corrupción y terminar con la impunidad de los jerarcas y poderosos que han tenido a su cargo el manejo del Estado y sus instituciones satélites. Y como el mismo Estado ha sido infiltrado, el nuevo ejecutivo debe proponer algo novedoso, efectivo y, sobre todo, debe tener la firme voluntad de luchar contra este flagelo nacional, transversal y universal. Los flamantes gobernantes deberían pedir apoyo a la Organización de las Naciones Unidas donde existe como antecedente, la Comisión Internacional contra la impunidad de Guatemala (CICIG), que colaboró al Ministerio Público, a la Policía Nacional y a otras instituciones del Estado.

El trabajo de la CICIG se combinaba entre la investigación y persecución penal y el asesoramiento técnico a los organismos estatales

encargados de la investigación penal. La Organización de las Naciones Unidas no sólo hacía el seguimiento, y apoyaba con expertos internacionales en diferentes áreas, sino que canalizaba recursos económicos y logísticos para el funcionamiento y el trabajo de la CICIG. La comisión que trabajó 12 años, permitió el esclarecimiento de hechos complejos y la sanción de muchos "intocables" y altos jerarcas de diferentes gobiernos, y dejó un conjunto de reformas legales, e institucionales para seguir luchando contra la corrupción y la impunidad en Guatemala.

El modelo del trabajo de la comisión de Guatemala debe replicarse en Bolivia, y parece imprescindible para salvar al Estado, ya que sus propias instituciones han sido infiltradas por la corrupción. En realidad, lo único institucionalizado y transversal a todas las reparticiones estatales es la corrupción, la impunidad y la sensación de que todo se encuentra en estado de descomposición.

El régimen populista ha creado una estructura que sigue (y seguirá) funcionando para protegerse y boicotear cualquier intento de investigar y sancionar actos de corrupción. En el Estado fallido, el gobierno hacía de juez y parte, no sólo

permitía y promovía la corrupción, el despilfarro de los recursos de los bolivianos, controlaba los medios de comunicación, restringía la libertad de expresión, y la transparencia, sino que además exprimía, vía persecución impositiva, a los ciudadanos apegados a la ley. Y como tenía anguria de poder, y vocación monopólica, centralizaba la compra de bienes y servicios para beneficiarse con las comisiones. Esta cultura permisiva tiene efectos perversos y ha convertido a la corrupción en un mal endémico, de modo que la mayor parte de la organización del Estado está al servicio de las prácticas corruptas.

La Asamblea Legislativa, convertida en un apéndice del ejecutivo, no sólo que no fiscalizaba ni controlaba al gobierno, sino que además protegía a los ex ministros corruptos, quienes eran sacados en hombros, y recibidos con guirnaldas en la Plaza Murillo después de las interrelaciones. Los anteriores tribunales supremos electorales no solo se encargaban de "legalizar" las reelecciones inconstitucionales de Evo Morales y Álvaro García Linera, sino que además eran la maquinaria perfecta para el fraude electoral.

El poder judicial ha condenado a inocentes y protegido a delincuentes. También había (y

hay) un verdadero mercado (con tarifas conocidas) de compra-venta de resoluciones y cargos judiciales. Fue el instrumento perfecto al servicio de la reelección de Evo Morales y cometer los peores abusos (caso Terrorismo, Chaparina, la Calancha, Leopoldo Fernández, etc.). Sin embargo, la corrupción no solo se encuentra infiltrada en el gobierno central, sino también en las gobernaciones, alcaldías, universidades (la cantidad de títulos falsos que circulan, como el del ex vicepresidente Álvaro García Linera), y las empresas privadas que prestan servicios públicos (caso Cotas, en Santa Cruz).

La peor herencia que dejan los gobiernos del MAS es la desinstitucionalización del Estado, y una estructura criminal que continuará todavía funcionando. Esta lucha necesita de una firme voluntad política, compromiso ciudadano, predicar con el ejemplo, el fortalecimiento institucional del sistema judicial, separación de poderes, libertad de expresión, transparencia, funcionarios honestos, entre otros elementos. La corrupción es un monstruo de mil cabezas que no para de reproducirse y hacer metástasis en el Estado boliviano.

*Jurista y autor de varios libros.

POLÍTICA

TRAS FRICCIONES INTERNAS

Consideran que el binomio Paz - Lara es una bomba de tiempo

BALOTAJE. El excapitán amenazó con quitarle apoyo a Rodrigo por vincularse con Doria Medina y Claire. "Ni entre ellos se entienden", dijo un diputado electo.

Erbol - Visión 360
eldia@eldia.com.bo

Criticó a un asesor económico

"¿QUIÉN ES ESE TIPO? NO LO HE VISTO HACER CAMPAÑA. NO LO HE VISTO TRABAJAR. NO LO HE VISTO LUCHAR CON NOSOTROS, ¿QUIÉN SERÁ?", DIJO EDMAN LARA EN REFERENCIA A GABRIEL ESPINOZA QUE SE SUMÓ AL EQUIPO DE PAZ.

Actores y líderes políticos reaccionaron este sábado a las fricciones y desencuentros en el binomio del Partido Demócrata Cristiano (PDC), de Rodrigo Paz y Edman Lara, que representan "un riesgo" para la estabilidad política del país.

El exvocero de la alianza Libre, Tomás Monasterio, afirmó que "ya no es un binomio, sino una bomba de tiempo".

"Un vice que amenaza públicamente a su propio candidato. Un binomio que no puede ni gobernarse a sí mismo. Y detrás de ellos: Evo pidiendo el voto, Samuel y Claire moviendo los hilos, tomando el control con emisarios, operadores y pactos oscuros de poder", dijo el también exdiputado desde sus redes.

Las críticas surgen a raíz de una serie de desavenencias en el dúo de candidatos a la presidencia y vicepresidencia el próximo 19 de octubre. En el último impasse, el excapitán de policía amenazó a Paz con "quitarle su apoyo", por sus nexos con personajes que eran parte de la candidatura de Samuel Doria Medina.

Lara aseguró que "no se puede permitir que Claire y Samuel quieran meter a su gente" y anunció que hablará con Rodrigo Paz "para preguntarle si Claire y Samuel están queriendo meter sus garras por ahí". Enfatizó que no permitirá a "viejos políticos" ni a sus "emisarios".

Ven inmadurez. Rolando Pacheco, diputado electo por la Alianza Popular, criticó la "inmadurez del binomio", y expresó que, incluso antes de disputar la segun-



FOTO: APG

da vuelta, se enfrascan en disputas internas. "Ni entre ellos se entienden", afirmó.

Hace unos días surgieron contradicciones entre los candidatos del binomio del PDC sobre la promesa de elevar la renta dignidad de 350 a 2.000 bolivianos y recientemente la oferta de Edman Lara de otorgar una casa de dos pisos para todos los bolivianos.

Desde Santa Cruz, el secretario general del Partido Demócrata Cristiano (PDC), Aláin Rivero, instó a Lara a dejar de lado disputas personales y concentrarse en el proyecto electoral. "Lo único que se busca es dar gobernabilidad a Rodrigo Paz para tener un gobierno fuerte", expresó.

Ramiro Venegas, diputado del MAS, recordó que la crisis interna

del binomio se profundiza con la intervención de Doria Medina, quien, según él, busca generar expectativas imposibles de cumplir en un país con dificultades económicas y rechazando cualquier acuerdo que implique impunidad.

49

días faltan para la segunda vuelta prevista para el próximo 19 de octubre.

TRIBUNAL SUPREMO ELECTORAL

Yujra desconoce si actual ALP elegirá nuevos vocales

El presidente de la Cámara de Diputados, Omar Yujra, afirmó que no sabe si la actual Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) elegirá a los seis vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) que remplazarán a las autoridades que concluyen su mandato en diciembre; sin embargo, aseguró que el proceso quedará encaminado.

"No sé si la Asamblea actual terminará a de elegir a los

candidatos al nuevo Tribunal Supremo Electoral, pero por lo menos vamos a dejar encaminado para que lo concluya la nueva ALP y una vez que se tenga al nuevo presidente", dijo Yujra.

Recta final del mandato. Seis de los siete vocales del TSE fueron posesionados el 20 de diciembre de 2019 y concluyen su gestión el 19 de diciembre

de este año, por lo que deben ser reemplazados. Con ese objetivo, el martes pasado el pleno de la Cámara de Senadores aprobó por mayoría absoluta el Proyecto de Ley Transitoria de Selección, Elección y Designación de Vocales del Tribunal Supremo Electoral, y lo remitió a Diputados para su revisión. El proyecto de ley tiene 41 artículos y cuatro disposiciones adicionales. / Brújula



FOTO: ABI

Le envió un mensaje a Jeanine Añez

"QUE NO PIERDA LA FE, PRONTO VA A LLEGAR LA JUSTICIA A SU CASO, QUE SE MANTENGA FIRME, QUE NO AGACHE LA CABEZA", DIJO CAMACHO ESTE SÁBADO EN SU MENSAJE DIRIGIDO A LA EXMANDATARIA QUE SIGUE EN PRISIÓN.



FOTO: GOBERNACIÓN DE SANTA CRUZ

EN CHILE

ORDENAN DETENCIÓN DE POLICÍAS BOLIVIANOS

El Juzgado de Garantía de Calama decretó este viernes prisión preventiva para los seis ciudadanos bolivianos, detenidos el pasado domingo, con 570 kilos de droga y armamento, durante un operativo fronterizo en el sector Hito Cajón, cercano a la ruta 27 CH. Cinco de los acusados son policías. Según informó la Fiscalía de Calama, los cinco policías detenidos, cuatro hombres y una mujer, se desplazaban en un vehículo Nissan, modelo Patrol, sin distintivo institucional, mientras que el civil que se movilizaba en una camioneta Toyota, reportada como robada en Chile. El 24 de agosto, los cinco policías traspasaron el límite ingresando a territorio chileno por un paso no habilitado. / Visión 360

FIJÓ POSICIÓN PARA EL BALOTAJE

Camacho deja que los cruceños elijan a quien apoyar

ELECCIONES. Dijo que su neutralidad no es por tibieza sino por respeto a los ciudadanos. El lunes posesionará a su gabinete.

Visión 360
eldia@eldia.com.bo

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, recibió este sábado a varios ciudadanos en las puertas de su domicilio, donde sostuvo que "hay que dejar que el pueblo cruceño vote por la opción que le parezca mejor" en la segunda vuelta de las elecciones prevista para el 19 de octubre. "El mensaje que nos ha dejado el pueblo boliviano en las elecciones es la madurez política, necesitamos tener una posición neutral, no por tibieza, sino por respeto a los ciudadanos, hay que

dejar en libertad al pueblo cruceño para que decida por quién depositar su voto y respetar ese mandato", dijo el gobernador a los medios. Para la primera vuelta de las elecciones del 17 de agosto, Camacho apoyó la candidatura de Samuel Doria Medina, de Unidad, asegurando -en un constante apoyo desde sus redes- que se trataba de la mejor opción para el país.

toridad anunció que este lunes posesionará a su nuevo gabinete que lo acompañará en lo que resta de su gestión, hasta 2026, al frente de la Gobernación.



Además, informó que las actividades en la Gobernación este sábado fueron suspendidas, ya que tenía que asistir a una sesión de honor, invitado por el concejo municipal de Montero.

"He tenido que ir a buscar ropa porque no tenía nada que ponerme, adelgacé mucho",

bromeó. El líder de Creemos perdió bastante peso durante los 975 que permaneció en prisión. Sobre el masivo respaldo que recibió el viernes en Santa Cruz por miles de personas, Camacho dijo que es una motivación y que ahora "se siente en la obligación de no fallar a su pueblo" y de hacer un mejor trabajo desde la Gobernación. Con respecto al líder cívico Marco Pumari, el gobernador dijo que "los une una amistad muy grande". "Marco ha sufrido también la persecución y ahora que recibió su libertad, que se acabe el revanchismo y los presos políticos", expresó.

Alista cambios. Asimismo, la au-

PRESIDENTE

ARCE: "EL PUEBLO NOS VA A EXTRAÑAR"

El presidente Luis Arce aseguró este sábado que el pueblo los va a extrañar por los avances sociales que tuvo el MAS durante su gobierno, sin embargo, el gobernador cruceño Luis Fernando Camacho respondió que nadie extrañará al mandatario, ni la escasez que existe en su gestión. "Estamos seguros, hermanas y hermanos, que el pueblo boliviano en los próximos años nos va a extrañar y nos va extrañar porque como nunca avanzamos en las variables sociales y, como nunca", dijo Arce en un acto en San Ramón. "No creo que nadie extrañe el hambre. No creo que nadie extrañe la falta de diésel. No creo que nadie extrañe la falta de dólares", replicó Camacho. / Erbol

PRESIDENTE DEL TSJ

Presidente del TSJ llama a exiliados que vuelvan al país

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Romer Saucedo, convocó a los bolivianos que emigraron por la persecución judicial a retornar al país. En un mensaje en su cuenta de X, afirmó que la justicia recuperó su independencia y que ya no será "un instrumento de persecución". Aseguró que en Bolivia se restableció el debido proceso.

Destaca el cambio. "Con plena convicción, podemos afirmar que la justicia ha recobrado su independencia. Nunca seremos instrumento de persecución, ni de derecha ni de izquierda. En el año del Bicentenario, hacemos un llamado a todos nuestros compatriotas que están fuera del país para que retornen a celebrar con sus familias y su pueblo", escribió Saucedo. Saucedo publicó su mensaje

de forma coincidente con el retorno del gobernador electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, a la capital cruceña, tras salir del penal de Chonchocoro. El viernes de la semana pasada, Saucedo instruyó a los tribunales departamentales revisar los tiempos procesales de los casos contra Camacho, la expresidenta Jeanine Añez y el exdirigente cívico Marco Antonio Pumari. / Brújula



SANTA CRUZ

NUEVA RUTA

BOA INICIA VUELOS DE SANTA CRUZ A BARCELONA



Desde Santa Cruz, Boliviana de Aviación (BoA) inició este viernes sus vuelos a Barcelona, España, y oferta a los viajeros la posibilidad de llevar dos maletas sin ningún costo adicional, informó el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño.

Los vuelos se realizarán cada viernes en la ruta Santa Cruz – Barcelona y los sábados, Barcelona – Santa Cruz.

“Este es un vuelo fructífero y rentable, todos los asientos de Boliviana de Aviación han sido vendidos, es decir, es una ruta muy bien pensada, muy bien estudiada”, destacó Montaño en el vuelo inaugural desde el Aeropuerto de Viru Viru en el Airbus A330.

Como promoción, los viajeros “pueden traer dos maletas sin ningún cobro, tiene ventajas”, afirmó el ministro. Las últimas rutas internacionales que BoA habilitó entre 2024 y este año son a Iquique, Santiago y Arica (Chile), La Habana (Cuba), Asunción (Paraguay) y Caracas (Venezuela), a ello se suman los destinos a Lima (Perú), Buenos Aires (Argentina), Sao Paulo (Brasil), Madrid (España) y Miami (Estados Unidos).

Montaño informó que está en estudio la habilitación de vuelos a Ciudad de México y Río de Janeiro con la perspectiva de generar más ingresos y divisas para el país. El 2024, la aerolínea estatal generó más de Bs 2.845 millones de ingresos. / ABI

DELITOS CONTRA LA PROPIEDAD

Robos, hurtos y abigeatos son los delitos más recurrentes

INFORME. Entre 2021 y 2024 se presentaron 81 mil denuncias en esta categoría. Santa Cruz concentra el 39,7 % de los casos.

Proyectos sin eco en el legislativo

LOS PRODUCTORES GANADEROS DE SANTA CRUZ HAN PRESENTADO UN PROYECTO DE LEY A LA ALP QUE BUSCA ENDURECER LAS PENAS POR ABIGEATO, FLAGELO QUE CAUSA CADA AÑO PÉRDIDAS MILLONARIAS AL SECTOR.



ABI
eldia@eldia.com.bo

En Bolivia se presentaron entre 2021 y 2024 un total de 81.027 denuncias por delitos contra la propiedad, una categoría que abarca desde el robo de celulares hasta el abigeato (hurto de ganado), revela el más reciente informe del Boletín del Bicentenario del Observatorio Boliviano de Seguridad Ciudadana y Lucha Contra las Drogas (OBSCD).

Solo en el primer trimestre de 2025, las denuncias por este tipo de delitos aumentaron en 5,88%

respecto al mismo periodo del año anterior. Mientras en 2024 se reportaron 5.183 casos, en 2025 la cifra subió a 5.488.

El delito más recurrente es el robo con uso de fuerza o amenaza, que representa el 52,62% de los casos. Le siguen: hurto (26,92%), que se caracteriza por la sustracción sin violencia; robo agravado (19,20%), cometido con armas o por grupos organizados; abigeato (1,26%),

que afecta especialmente a sectores rurales, al implicar el robo de ganado vacuno, equino o lanar.

Dos hechos ocurridos en Cochabamba ilustran esta tendencia. En uno, un ex guardia de seguridad sustrajo Bs 27.000 de un surtidor donde trabajaba, hecho tipificado como hurto. En otro caso, cinco hombres armados ingresaron a un negocio y se llevaron Bs 900.000 y \$us 10.000, en un caso de robo

agravado.

Por regiones. Según datos de la Policía Boliviana, el departamento de Santa Cruz concentra el 39,74% de las denuncias por delitos contra la propiedad. Le siguen: La Paz (16,22%). Mientras que Oruro, con solo 1,13%, es el departamento con menor número de denuncias.

El OBSCD continúa con el mapeo de delitos y actualización de cifras con el objetivo de mejorar las estrategias de seguridad ciudadana, dada la frecuencia e impacto que estos delitos tienen en la población.

52,6

Por ciento
De las denuncias son por robo con el uso de la fuerza o amenazas.

SEGÚN DATOS DEL 2024

Más de 18.800 reclusos están con detención preventiva

Hasta diciembre de 2024, al menos 18.805 personas guardaban detención preventiva en las cárceles de Bolivia, informó este viernes el defensor del Pueblo, Pedro Callisaya.

El dato lo reveló durante la presentación del “Diagnóstico Nacional de Población Juvenil Privada de Libertad”.

Según el diagnóstico, a diciembre de 2024 se tenía 32.035 personas privadas de libertad en

46 centros penitenciarios: 92,6% varones y 6,8% mujeres.

Del total, el 58,7% permanecía en detención preventiva (sin condena). El hacinamiento alcanzaba al 105%: en los 20 centros urbanos era del 117% y en los 26 rurales, del 65%.

Preocupa reincidencia juvenil. Callisaya expresó su preocupación por los factores de reincidencia: el 14% de los jóvenes entre-

vistados (284) son reincidentes en prisión; el 10% pasó antes por centros de inserción social para adolescentes en conflicto con la ley (14 a 17 años), y un 7% vivió en centros de acogimiento desde edades tempranas.

El informe revela que hasta 2024 un total de 9.520 jóvenes (entre 18 y 28 años) se encontraban reclusos en el país, de los cuales más del 75% permanecen en detención preventiva. / ABI



MARIACHIS, PLAYA Y YATE

Selena Gómez celebró en México su despedida de soltera

LA ARTISTA reunió a sus amigas más cercanas en una escapada privada donde combinó tradición, estilo nupcial y detalles personalizados.

SELENA GÓMEZ celebra su despedida de soltera estos últimos días de agosto.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Selena Gómez se encuentra en la recta final de los preparativos para su boda con el productor musical Benny Blanco. La artista compartió en redes sociales varios momentos de su despedida de soltera, celebrada en Cabo San Lucas, México, un encuentro íntimo y festivo en el que estuvo rodeada de amigas cercanas y familiares.

La cantante y actriz de 33 años disfrutó de un fin de semana marcado por actividades en la playa, paseos en yate y un ambiente relajado que sus seguidores han calificado como "auténtico" y "refrescante". La celebración incluyó música en vivo, decoración personalizada y una serie de looks blancos que dejaron ver un ade-

lanto de su estilo nupcial. Una celebración íntima con mariachis y proyección de cine. Entre los momentos más comentados estuvo la llegada de un grupo de mariachis que recibió a la intérprete de Love You Like a Love Song y a sus invitadas con canciones tradicionales. También se realizó una cena a la luz de las velas frente al mar, donde Gómez lució un vestido crochet blanco. La velada cerró con la proyección de la película Wedding Crashers directamente en la arena, un detalle que aportó un toque divertido a la despedida. Durante la estadía, Gómez compartió con amigas como Raquelle Stevens, Ashley Cook, Courtney Lopez y su pri-

ma Priscilla DeLeon. En redes sociales circularon imágenes de las asistentes con sudaderas blancas a juego y accesorios personalizados que llevaban las iniciales "S+B", en referencia a Selena y Benny. Además, la decoración incluyó globos con las palabras "BRIDE" y "MRS LEVIN", aludiendo al apellido real de su prometido.

33

años
tiene la famosa cantante Selena Marie Gomez

Moda nupcial: de bikinis bordados a vestidos de perlas.

La moda fue otro de los grandes protagonistas del fin de semana. Selena Gómez optó por una serie de atuendos blancos que evocaban la tradición nupcial. Entre ellos destacaron un bikini con velo bordado con la frase bride to be, un vestido largo

de Cult Gaia y un conjunto de bikini scalloped de L'Space. Uno de los looks más comentados fue un minivestido bordado con perlas y lentejuelas de la firma Retrofête, valorado en 1.498 dólares.

La elección de vestuario mostró una mezcla entre frescura y sofisticación, en línea con la imagen pública que ha cultivado en los últimos años. Para muchos, se trató de un anticipo del estilo que podría lucir en su boda, prevista para septiembre de 2025, aunque la pareja aún no ha confirmado la fecha exacta. Mientras Gómez celebraba en Cabo San Lucas, Benny Blanco disfrutó su propia despedida de soltero en Las Vegas. Allí, el productor compartió en Instagram algunos momentos de cenas con amigos, visitas a spas y actividades más discretas en contraste con el ambiente playero y festivo de la cantante.

CANTANTE

ENRIQUE IGLESIAS SERÁ PADRE A LOS 50 AÑOS

Enrique Iglesias y Anna Kournikova ampliarán su familia con la llegada de su cuarto hijo. La noticia, revelada por la revista ¡Hola! a través de fotografías exclusivas de la extenista en Miami, confirma que el cantante español, de 50 años, y la rusa, de 44, volverán a ser padres a finales de 2025. El anuncio ha sorprendido al mundo del entretenimiento y el deporte, no solo por la edad de ambos, sino también por el hermetismo con el que han manejado cada etapa de su vida personal. Padres de los mellizos Nicholas y Lucy, de 7 años, y de Mary, de 5, Iglesias y Kournikova consolidan así una familia numerosa que, desde el inicio, ha crecido bajo un mismo principio: la discreción absoluta. Amor que nació frente a las cámaras. La historia de Enrique y Anna comenzó en 2001, cuando coincidieron en la grabación del videoclip Escape. La química fue inmediata y, aunque nunca han aclarado si están casados, la pareja celebra más de dos décadas de relación.

COMPOSITOR

JOHN WILLIAMS: "NUNCA ME HA GUSTADO LA MÚSICA DE CINE"



John Williams es uno de esos compositores que se siente sinónimo de música de cine. La Guerra de las Galaxias, Indiana Jones, Tiburón, Parque Jurásico, el Superman original y muchas otras películas cobraron vida gracias a Williams, pero resulta que no es el mayor fan de la música de cine. "Nunca me ha gustado mucho la música de cine" dijo a The Guardian en una entrevista reciente. "La música de cine, por muy buena que pueda ser -y normalmente no lo es, aparte de quizá un tramo de ocho minutos aquí y allá... Simplemente creo que la música no está ahí. Lo que pensamos que es esta preciosa gran música de cine es... la recordamos de algún modo nostálgico. La idea de que la música de cine tiene el mismo lugar en la sala de conciertos que la mejor música del canon es una noción errónea, creo".

PLATAFORMA

Netflix reveló las series más populares de su historia

La plataforma de contenidos Netflix difundió su listado actualizado de las diez series más populares, según la cantidad de visualizaciones globales alcanzadas en los primeros 91 días tras el estreno. ¿Cuáles son las series más vistas en la historia del streaming? El juego del calamar (Squid Game) - Temporada 1: 265,2 millones de visualizaciones. Miércoles (Wednesday) - Temporada 1: 252,1 millones de visualizaciones. Adolescencia (miniserie): 142,6 millones de visualizaciones. Stranger

Things - Temporada 4: 140,7 millones de visualizaciones. Monstruo: La historia de Jeffrey Dahmer (DAHMER): 115,6 millones de visualizaciones. Los Bridgerton - Temporada 1: 113,3 millones de visualizaciones. Gambito de dama (The Queen's Gambit): 112,8 millones de visualizaciones. La casa de papel - Parte 4: 106 millones de visualizaciones. Fool Me Once (miniserie): 98,2 millones de visualizaciones. El agente nocturno (The Night Agent) - Temporada 1: 98,2 millones de visualizaciones.



INTERNACIONAL

POLÍTICA

El Salvador registra 1.000 días sin homicidios, dice Bukele

EL RÉGIMEN de excepción, vigente desde marzo de 2022, ha permitido la detención de cerca de 90.000 personas acusadas de pertenecer a pandillas.

Durante la administración de Bukele

EL SALVADOR REGISTRA UNOS 5.688 HOMICIDIOS Y 2.548 DESAPARICIONES, DE ACUERDO CON DATOS DIVULGADOS RECIENTEMENTE POR EL MANDATARIO CENTROAMERICANO.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

El Salvador reportó 1.000 días sin homicidios desde la llegada del presidente Nayib Bukele en 2019 al gobierno, informó el presidente Nayib Bukele sin brindar más detalles. "1.000 días sin homicidios desde el inicio de nuestro gobierno", escribió Bukele en la red social X. Me recomendaron hacer una cadena nacional y dar un dis-

curso para conmemorar este hito histórico", agregó. "Pero creo que en lugar de discursos, lo mejor es que hoy reflexionemos sobre lo que nuestro país ha vivido y sobre todas las fuerzas que intentaron impedir que llegáramos hasta aquí". El gobierno de Bukele atribuye la baja en las cifras al Plan Control Territorial, que consistía principalmente en el despliegue de policías y militares, y a un régimen de excepción vigente desde marzo de 2022 contra las pandi-

llas, que suspende garantías constitucionales. La medida de excepción, con la que se han detenido a cerca de 90.000 personas acusadas de pertenecer a pandillas, cumplió el pasado 27 de marzo tres años de vigencia, pero continúa generando polémicas por denuncias de violaciones a los derechos humanos. Durante la administración de Bukele, El Salvador registra unos 5.688 homicidios y 2.548 desapariciones, de acuerdo con datos divulgados recientemente por el

mandatario centroamericano. En las estadísticas gubernamentales de los homicidios no se incluyen muertes de pandilleros en enfrentamientos con policías, el hallazgo de osamentas y muertes de supuestos delincuentes a manos de ciudadanos, casos que sí se incluían en las cifras de los gobiernos anteriores.

90.000

personas se han detenido con la medida de excepción, acusadas de pertenecer a pandillas

VENEZUELA

Buque lanzamisiles de EE.UU. cruza Panamá rumbo al Caribe

El buque lanzamisiles estadounidense USS Lake Erie ingresó al canal de Panamá desde el Pacífico rumbo al Caribe, en medio de un despliegue naval de Washington cerca de las costas de Venezuela. El crucero pasó por la esclusa de Pedro Miguel hacia las 21H30 locales (02H30 GMT del sábado), según observaron periodistas en el lugar, y continuó navegando hacia el Atlántico en una travesía de 80 km que dura unas ocho horas. El Lake Erie, con el número 70 pintado en letras blancas en su casco, estuvo

los dos últimos días amarrado en un muelle del puerto de Rodman, en la entrada pacífica del canal. Estados Unidos acusa al presidente venezolano, Nicolás Maduro, de encabezar un cartel de drogas y elevó a 50 millones de dólares una recompensa por su captura. Tres buques lanzamisiles estadounidenses tienen previsto posicionarse en aguas internacionales en los próximos días, cercano al límite con Venezuela, lo que Washington asegura se trata de operaciones contra el narcotráfico internacional.



TSM S.A.

SEGUNDA CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL DE TENEDORES DE "BONOS TSM 001"

La Sociedad **INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A.**, convoca a la Asamblea General de Tenedores de Bonos de la Emisión denominada "**Bonos TSM 001**", la cual se realizará el día 10 de septiembre de 2025 a horas 10:00 a.m. de manera virtual para considerar el siguiente Orden del Día:

1. Lectura de la Convocatoria.
2. Informe del Emisor.
3. Informe del Representante Común de Tenedores de Bonos
4. Solicitud de modificación de algunas de las Características y Condiciones del Prospecto de Emisión.
5. Designación de dos representantes de los Tenedores de Bonos para la firma del Acta de la Asamblea.

Santa Cruz, 31 de agosto de 2025



CONFLICTOS

Masivo ataque ruso deja un muerto y 22 heridos en Ucrania

UN TOTAL de 537 drones y 45 misiles fueron utilizados por las fuerzas agresoras, la mayor parte de los cuales fueron interceptados.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La refinera de Syzran, en la región de Samara

TAMBIÉN FUE BLANCO DE BOMBARDEOS. ESTA INFRAESTRUCTURA PRODUCÍA HASTA AHORA 8,5 MILLONES DE TONELADAS DE COMBUSTIBLE, DE ACUERDO CON LAS CIFRAS ENTREGADAS POR LAS FUERZAS UCRANIANAS.

La Fuerza Aérea de Ucrania informó que los agresores rusos lanzaron un masivo ataque contra el país, consistente en 537 drones y 45 misiles, de los cuales fueron interceptados 510 y 38, respectivamente. Cinco misiles y 24 drones golpearon siete localidades, mientras que los restos de los proyectiles abatidos por las defensas cayeron sobre 21 puntos distintos.

El jefe de la administración militar de la región de Zaporíyia, Ivan Fedorov, informó de al menos un fallecido y 22 heridos, entre ellos tres niños. "Los ataques rusos destruyeron viviendas y dañaron numerosas instalaciones, entre ellas cafeterías, gasolineras y empresas industriales", precisó. Un poco más al norte, la provincia central de Dnipropetrovsk también fue atacada, informó su gobernador, Sergii Lisak.

"Infraestructuras sufrieron daños en Dnipro y Pavlograd, lo que provocó incendios", dijo Lisak en referencia a dos de las principales ciudades de la zona. En la región de Kiev, en tanto, la compañía ferroviaria mencionó retrasos causados por daños provocados por

los bombardeos. Más lejos del frente, la provincia de Volinia, en la frontera con Polonia, sufrió "un ataque masivo de drones" sin que de momento se registraran víctimas.

Refinerías rusas golpeadas.

Mientras Rusia bombardea permanentemente infraestructura civil, Ucrania reivindicó esta jornada un ataque contra dos refinerías de petróleo, esenciales para el esfuerzo bélico desplegado por el régimen de Vladimir Putin. De acuerdo con las Fuerzas Armadas ucranianas, los bombardeos dañaron durante la madrugada refinerías ubicadas en Krasnodar y Syzran.

Hubo múltiples explosiones y un incendio en la refinería de Krasnodar, que producía tres millones de toneladas de petróleo ligero hasta antes del ataque. En tanto, la refinería de Syzran, en la región de Samara, también fue blanco de bombardeos. Esta infraestructura producía hasta ahora 8,5 millones de toneladas de combustible, de acuerdo con las cifras entregadas por las fuerzas ucranianas.

3

millones de toneladas de petróleo ligero producía la refinería de Krasnodar, hasta antes del ataque

CONFLICTOS

Primer ministro hutí muere en ataque israelí en Yemen

Los rebeldes hutíes de Yemen anunciaron este sábado (30.08.2025) la muerte de su primer ministro Ahmad Ghaleb al Rahwi y la de varios miembros de su gabinete en bombardeos efectuados el jueves por Israel contra la capital Saná.

Los hutíes reportaron el jueves ataques sobre Saná, sin especificar los objetivos. El ejército israelí, por su parte, indicó que había bombardeado un "objetivo militar" en la ciudad.

Apoiados por Irán, los rebeldes controlan amplias zonas del país, que atraviesa una guerra civil desde 2014, incluida la capital, donde instalaron sus ins-

tituciones políticas. Los hutíes han lanzado reiterados ataques con misiles y drones contra Israel desde el inicio del conflicto en Gaza y han afirmado que actúan en solidaridad con los palestinos, aunque la mayoría de estos fueron interceptados por el ejército israelí. En los últimos meses, también han atacado buques frente a las costas de Yemen que según ellos están vinculados a Israel. Por su parte, el ejército israelí llevó a cabo varios ataques de represalia contra las regiones controladas por los hutíes en Yemen, en particular el aeropuerto capitalino y los puertos del oeste del país.



TERRITORIO PALESTINO

EEUU niega visa a presidente palestino

El presidente de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmud Abás, se encuentra entre los 80 funcionarios a quienes se les negará las visas para asistir a la Asamblea General de la ONU en septiembre en Nueva York, Estados Unidos, donde Francia abogará por el reconocimiento de un Estado palestino, reportaron agencias de noticias. La extraordinaria decisión fue anunciada el viernes por Washington, un aliado clave de Israel.

Israel rechaza rotundamente un Estado palestino y ha intentado equiparar a la Autoridad Palestina, basada en Cisjordania, con el gru-

po terrorista palestino Hamás en la Franja de Gaza.

Estados Unidos e Israel han acusado a Francia y a otras potencias de recompensar al movimiento islamista mediante el reconocimiento de un Estado palestino.

Canadá y Australia también han declarado que reconocerían un Estado palestino y Reino Unido amenazó con hacerlo si Israel no acepta un alto al fuego en Gaza.

La Unión Europea (UE) pidió este sábado a Estados Unidos que no lleve a cabo su decisión de denegar las visas a los 80 funcionarios de la Autoridad Palestina.



DEPORTES

INGLATERRA

CHELSEA Y EL UNITED GANAN EN LA PREMIER



En un partido marcado por las intervenciones del VAR, el Chelsea consiguió su segundo triunfo al hilo en la Premier League derrotando 2-0 a un Fulham que por momentos llegó a poner en apuros a los dirigidos por Enzo Maresca. En la última jugada antes del descanso, Enzo Fernández cobró cerrado desde el tiro de esquina y conectó con Joao Pedro, que logró anticipar a los defensores y marcaba el 1-0. Ya en el inicio del complemento llegó la acción más polémica de la jornada. El árbitro Jones no se percató de una mano de Sessegnon, por lo que tuvo que intervenir el VAR, que a la vez revisó una mano en ataque de Joao Pedro y una posible falta de Moisés Caicedo sobre Bassey, pero el colegiado consideró que no hubo infracción por parte de ninguno de los futbolistas del Chelsea y acabó pitando un penalti que Enzo Fernández acabó cambiando por gol al 56'. Ni una película de Hitchcock. El desenlace del encuentro entre Manchester United y Burnley (3-2) estuvo al nivel de los mejores guiones de Hollywood. Con dos protagonistas claros, ambos portugueses. Bruno Fernandes dio el tanto de la victoria desde la pena máxima en el 97'. No es una prórroga, es el United de Amorim y su travesía por la Premier League. / Marca

LIGA ESPAÑOLA

Real Madrid remonta y confirma su buen arranque

LOCAL. Arda Güler con un tanto de cabeza y Vinícius con un remate cruzado le dieron la victoria al equipo de Xabi Alonso.

Partidos de este domingo

CELTA RECIBE AL VILLARREAL (11.00) Y BETIS AL ATHLETIC DE BILBAO (13.00). EL ESPANYOL SE ENFRENTARÁ AL OSASUNA Y EL BARCELONA IRÁ POR OTRA VICTORIA EN SU VISITA AL MALLORCA EN EL CIERRE DE LA JORNADA DESDE LAS 15.30.



RTVE
eldia@eldia.com.bo

En la rueda de prensa en la víspera a su debut en el Mundial de Clubes Xabi Alonso dejó una frase que puede ser casi un lema: "Empieza el rock and roll". Sin embargo, en medio de un calendario atípico, en los partidos de aquel torneo al final de la pasada temporada y en el inicio de esta, convertido en una especie de pretemporada de partidos oficiales, el ritmo de su equipo pocas veces se ha prestado a agitar melenas y hacer el gesto de imitar unos cuernos con las manos. Al menos, hasta este

sábado cuando quedaban algo menos diez minutos para el descanso.

Los goles. Fue en ese tramo, perdiendo 0-1, cuando el Madrid se soltó y encadenó una y otra vez presión, robos y ocasiones. Para iniciar esa ráfaga, otra noticia que habrá gustado al tolosarra: todo empezó en una jugada de pizarra. En un córner sacado en corto y ya con la defensa rival saliendo, Alvaro Carreras buscó en el segundo

palo a uno de los más altos, Huij-sen, que dejó de cabeza una especie de alley oop para que el más pequeño, Arda Güler, empujase a gol.

Con el empate se inició la tormenta y solo un minuto después un robo entre Carreras y Valverde lanzó a Vinicius (otra vez titular tras su suplencia en Oviedo) hacia una contra perfecta en su conducción y definición con la pierna izquierda para hacer el 1-2.

Y aún antes del descanso Kylian

Mbappé no acertó inexplicablemente a embocar a gol un pase Guler (el turco tuvo tramos de juego realmente brillantes cerca del área) y cuando lo hizo se le anuló por fuera de juego, como ya había pasado en otra ocasión al inicio del partido por una distancia milimétrica tras un gran pase largo de Trent Alexander-Arnold.

Los visitantes dos opciones claras de igualar el marcador cuando Carreras sacó bajo palos acrobáticamente un disparo que ya se colaba de Samú Costa y luego Thinaut Courtois respondió con su solvencia habitual a un gran disparo lejano de Martin Valjent.

3

Victorias
Consecutivas encarriló el Real Madrid con su victoria de este sábado.

PANAMERICANO DE KARATE

Patricia Saavedra conquista medalla de plata para Bolivia

La karateca boliviana Patricia Saavedra conquistó la medalla de plata en la categoría Kumite 14-15 años, -54 kilogramos, del XXXIV Campeonato Panamericano U12, U14, Cadete y Junior que se disputa en Asunción, Paraguay. Con su logro, Bolivia suma ya cuatro preseas en el torneo. El jueves, la delegación nacional había conseguido tres bronces gracias a Jesiel Alave

(Kumite U14, -55 kg), Santiago Gallardo (Kumite U12, -45 kg) y Sharlot Cano (Kumite U12, -47 kg).

Destacada participación. En la jornada del viernes, en el Polideportivo SND Arena, Saavedra brilló sobre el tatami y se convirtió en la primera boliviana en alcanzar una final en esta edición del certamen. Su camino hacia la medalla fue

destacado: En segunda ronda venció a la estadounidense Khanak Patel (7-3). En cuartos de final derrotó a la peruana Xiomara Loayza (4-2). En semifinales superó con autoridad a la brasileña Mariana Fernandes (6-1). En la gran final, Saavedra se midió con la estadounidense Allen Presley, quien se quedó con el oro tras imponerse por 5-0. La boliviana Esther Luna acabó quinta en la categoría. / Agencias

